

**Bericht und Antrag
des Regierungsrates des Kantons Schaffhausen
an den Kantonsrat
betreffend Jahresbericht und Jahresrechnung 2022
der Schaffhauser Sonderschulen**

Sehr geehrter Herr Präsident
Sehr geehrte Damen und Herren

Der Regierungsrat unterbreitet dem Kantonsrat gestützt auf die §§ 14 Abs. 2 lit.b und 15 lit.d des Dekrets über die Schaffhauser Sonderschulen vom 19. Januar 2004 (Sonderschuldekret; SHR 411.210) den Jahresbericht und die Jahresrechnung der Schaffhauser Sonderschulen zur Genehmigung mit den nachfolgenden Hinweisen:

Jahresbericht 2022

Das Geschäftsjahr 2022 war das achtzehnte Jahr einer erfolgreichen Zusammenarbeit des Erziehungsdepartements mit den Schaffhauser Sonderschulen als selbständige öffentlich-rechtliche Anstalt. Grundlage dazu bildet die für vier Jahre abgeschlossene Leistungsvereinbarung (Laufzeit 2022–2025).

Grösste Reorganisation seit Bestehen der Schaffhauser Sonderschulen

Im Sommer fand mit der Zusammenführung des Schulbereichs für geistige und mehrfache Behinderung (Bereich G) im Schulhaus Granatenbaumgut und dem Wechsel des Schulbereichs Körperbehinderung und tiefgreifende Entwicklungsstörung (Bereich K) im Gegenzug in das Schulhaus Sandacker die grösste Reorganisation statt. Der langjährige Auftrag des Erziehungsdepartements, ein einheitliches Angebot für den Bereich G bereitzustellen, konnte so umgesetzt werden. Dieser Prozess forderte und fordert weiterhin von allen Beteiligten viel Engagement, aber auch Flexibilität und Offenheit für Neues.

Volumen integrativ beschulter Kinder und Jugendlicher weiter stark zugenommen

Nach wie vor stiegen die Zahlen bei der integrativen Sonderschulung stark an (+24 %). Die Anzahl Schülerinnen und Schüler im Bereich K weisen eine Zunahme von 22 % aus, erstaunlich sind dabei die vielen Eintritte in der Unterstufe. Die Zahlen in der Sprachheilschule und dem Bereich G waren im Berichtsjahr leicht rückläufig. Im Bereich G wurde das Personal durch eine grössere Anzahl Kinder und Jugendlicher mit herausfordernden und verletzenden Verhaltensweisen überwiegend in Form von Auto- und Fremdaggression gefordert.

Elternrat: Bei wichtigen Gesprächen und Entscheidungen mitdenken und -entscheiden

Im Elternrat vertreten Erziehungsberechtigte aus verschiedenen Bereichen der Schaffhauser Sonderschulen ihre Interessen im Sonderschulrat. Bei vielen wichtigen Gesprächen und Entscheidungen darf so mitgedacht und mitentschieden werden. Die Elternvertretung bedankt sich beim Sonderschulrat für die Wertschätzung.

Die Herausforderungen des Umzugs der beiden Bereiche G und K sind auch beim Elternrat ein wichtiges Thema. Dabei sind im Schulhaus Granatbaumgut (Bereich G) die grossen Klassen mit den gleichzeitig kleineren Räumen für Kinder, die viel Aufmerksamkeit, gute Begleitung und eine sichere Struktur brauchen, zu erwähnen.

Jahresrechnung

Die Jahresrechnung 2022 wurde in Übereinstimmung mit den Bestimmungen über die kaufmännische Buchführung des Schweizerischen Obligationenrechts erstellt. Die Beiträge des Trägerkantons stehen massgeblich im direkten Verhältnis zur Anzahl der zugewiesenen Kinder und Jugendlichen. Die Leistung «Schulbus» wurde per August 2022 nach öffentlicher Ausschreibung neu vergeben. Die stark gestiegenen Transportkosten weisen auf eine höhere Anzahl transportierter Schülerinnen und Schüler sowie die nachvollzogene Preisentwicklung der Branche bei der Vertragserneuerung hin. In den geringeren Kosten beim Lehrpersonal und höheren Kosten beim sozialpädagogischen Personal spiegeln sich die vielen Klassen mit Maximalauslastung in der separativen Sonderschulung wider sowie den Mangel an heilpädagogischen Lehrpersonen in der integrativen Sonderschulung. Durch die Neugestaltung des Pausenplatzes der Sprachheilschule sowie Renovations- und Anpassungsarbeiten in den Schulhäusern Sandacker und Granatenbaumgut fallen die Aufwendungen bei mobilen und immobilien Sachanlagen höher aus. Der dafür genehmigte Kostenrahmen wurde eingehalten und die Investitionen wurden anteilig mit Auflösung von Rückstellungen gegenfinanziert. Die Jahresrechnung schliesst mit einem Gewinn von Fr. 16'699.21 ab. Die Eigenmittel der Schaffhauser Sonderschulen betragen per 31.12.2022 24.39 % des Gesamtaufwandes.

Sehr geehrter Herr Präsident

Sehr geehrte Damen und Herren

Gestützt auf die vorstehenden Ausführungen beantragen wir Ihnen, den Jahresbericht und die Jahresrechnung 2022 der Schaffhauser Sonderschulen zu genehmigen.

Schaffhausen, 11. April 2023

Im Namen des Regierungsrates

Der Präsident:

Dino Tamagni

Der Staatsschreiber:

Dr. Stefan Bilger

Beilage: Jahresbericht inkl. Jahresrechnung der Schaffhauser Sonderschulen 2022